

# Columnas Nacionales

**30 noviembre 2025**



# BAJO RESERVA

## ¡Fuera cámaras!, que va a pasar Andy

:::: Ahora que **Andrés Manuel López Beltrán** retomó sus extenuantes jornadas de trabajo como integrante del CEN de Morena, su ayudantía comprobó la validez del dicho de que "el que con leche se quema, hasta al jocoque le sopla". Con el recuerdo fresco del verano peligroso en que don Andy fue pillado en su viaje de lujo a Tokio, su equipo ahora está muy



ESPECIAL

pendiente de que nadie lo observe y mucho menos lo grabe en los vuelos comerciales. Nos dicen que el viernes pasado, antes del despegue de un vuelo de Aeroméxico de Cancún a la Ciudad de México, sus acompañantes pidieron al personal de la aerolínea que evitaran que otros pasajeros grabaran al secretario de Organización de Morena. Como uno de ellos no atendió el llamado y grabó unos segundos de video —que luego llegaron a las redes sociales—, recibió el regaño de uno de los sobrecargos. Extraño, que un político con aspiraciones futuras huya del ojo público si no está haciendo nada reprobable. El trauma de Tokio, pues.

## Exjuzgadores alistan plantón

:::: Nos cuentan que cientos de exjueces y exmagistrados cesados por la reforma judicial de 2024 se alistan para instalar un plantón el próximo miércoles en las instalaciones del Órgano de Administración Judicial, en la Avenida Revolución de la Ciudad de México. Hace unos días el OAJ realizó el pago único y extraordinario de indemnizaciones a más de 400 jueces y magistrados que fueron cesados o declinaron a participar en la elección de junio pasado. Sin embargo, los exjuzgadores nos comentan que solo algunos recibieron la indemnización porque el OAJ carece de control y reglas elementales para determinar a quiénes les correspondía el pago.

## La presión del campo, sobre los diputados

:::: Si bien entre buena parte de los productores del campo movilizados hay buen ánimo luego de que en la Cámara de Diputados se tomaron en cuenta sus peticiones para ser incorporadas a la nueva Ley del Agua, nos cuentan que no se darán por satisfechos, sino revisarán con lupa lo que aprueben los diputados. La semana pasada le tocó a la secretaria de Gobernación, **Rosa Icela Rodríguez**, sentir la presión del campo tras sus comentarios poco afortunados de descalificación a quienes protestan. Ahora le toca a los diputados enfrentar las exigencias, en especial al coordinador guinda, **Ricardo Monreal**, quien puede asegurar un buen desenlace y a quien le recuerdan su pasado en la Confederación Nacional Campesina del PRI. Nos recuerdan que en San Lázaro hay historia de modificaciones de última hora que cambian las cosas. Por ahora, los productores dicen que esperarán, pero si se sienten engañados, siempre está ahí la posibilidad de reactivar los bloqueos carreteros.

## Los jaloneos de Morena en Morelos

:::: En donde siguen los jaloneos entre grupos internos de Morena es en Morelos. Desde el gobierno de **Margarita González Saravia**, adversaria del exgobernador **Cuauhtémoc Blanco** y de otros morenistas locales, se acusa a los senadores guinda por Morelos de estar tirados en la hamaca porque nomás no se aparecen en los actos públicos, ni de fin de semana, que organiza la mandataria estatal. Los legisladores **Juanita Guerra** y **Víctor Mercado** son los señalados por desdeñar a la administración estatal de su partido.



## Sacapuntas

### SE ACABÓ EL MALTRATO A LA FIL



CLAUDIA SHEINBAUM

» No pasó desapercibido entre políticos y literatos el giro de 180 grados en el trato del gobierno federal a la Feria Internacional del Libro de Guadalajara. En el sexenio pasado, el entonces presidente López Obrador descalificaba a ese magno evento, pues para él era "un cónclave de la derecha". Ahora, con **Claudia Sheinbaum** en la Presidencia, se notó el buen tacto, pues mandó al secretario de Economía, **Marcelo Ebrard**, a la inauguración y a entregarle el distintivo Hecho en México.



JORGE ROMERO HERRERA

» Concretó el presidente del PAN, **Jorge Romero**, cambios en los estatutos del partido, con miras a ser más competitivo en la elección intermedia 2027. Entre los ajustes más importantes incluyó abrir candidaturas a ciudadanos, elecciones primarias y elegir aspirantes por encuesta, además de que una mujer deberá encabezar la próxima dirigencia.

## CAMBIA EL PAN SUS ESTATUTOS



LUISA MARÍA ALCALDE

BUSCAN LLEVAR A 400 MIL AL FESTEJO

» La dirigente de Morena, **Luisa María Alcalde**, inicia una semana de preparativos para festejar con la presidenta Sheinbaum los 7 años de la 4T, el próximo sábado en el Zócalo. La meta es llevar al menos a 400 mil personas, cifra similar a la de los asistentes el pasado 5 de octubre, en el mensaje de la mandataria por su Primer Informe de Gobierno.



FELIPE CALDERÓN

## MENSAJE DE CALDERÓN A ROMERO

» Por cierto, el ex presidente **Felipe Calderón** mandó una carta al dirigente del PAN, **Jorge Romero**, deseando éxito a la Asamblea Nacional, en la que reformaron sus estatutos. Le recomendó retomar ideales de **Carlos Castillo Peraza**: "apostar por nosotros mismos", y "reencontrarse con sus principios, con sus gobiernos y los ciudadanos".



ROCÍO NAHLE

## MOLESTA CIERRE DE CALLES POR INFORME DE NAHLE

» Mucho disgusto generó en Xalapa el cierre de vialidades para el Primer Informe de la gobernadora **Rocío Nahle**, programado para este domingo a las 11:00 horas. Y es que prácticamente cerraron desde ayer todo el primer cuadro de la capital veracruzana. No sólo los ciudadanos se quejan; también los comerciantes que vieron afectados sus negocios.



JESÚS EDUARDO GOVEA OROZCO

## TIENE TAMAULIPAS NUEVO FISCAL

» También hay relevo en la Fiscalía General de Justicia de Tamaulipas, estado gobernado por **Américo Villarreal**. El Congreso estatal nombró a **Jesús Eduardo Govea Orozco**, quien se desempeñaba como fiscal anticorrupción. Su periodo inicia formalmente el próximo 16 de diciembre, cuando concluye el periodo de **Irving Barrios**.



JUAN PABLO DE BOTTON

## DEJARÁ MUNDIAL \$1000 MILLONES EN RECAUDACIÓN

» Incremento de 15.1% en la recaudación espera el Gobierno de **Clara Brugada** para 2026. El secretario de Administración y Finanzas, **Juan Pablo de Botton**, estimó que el Mundial de futbol dejará más de mil millones de pesos extra, asociados al Impuesto por Hospedaje. Así lo proyectó en el Paquete Económico del año entrante.



MUY SORPRENDIDOS quedaron muchos de los panistas que escucharon el discurso de su dirigente, **Jorge Romero**, en la Asamblea Nacional de su partido celebrada ayer.

Y ES QUE en ningún momento de los 45 minutos que duró su intervención tocó el tema de la remoción del ahora exfiscal, **Alejandro Gertz**, quien ya se enfila como embajador en "un país amigo".

LA EXPECTATIVA era que Romero aprovechara el foro para lanzar una fuerte crítica sobre la forma y el fondo de ese movimiento y también sobre la llegada por la puerta de atrás de la ex consejera jurídica **Ernestina Godoy**... pero eso no ocurrió.

¿A POCO el **PAN** ya dio por perdida la batalla por la autonomía de la **FGR**? Es pregunta.

• • •

QUE NADIE se sorprenda si algunos diputados morenistas que andaban muy engallados la semana pasada acaban escondiéndose de su coordinador, **Ricardo Monreal**.

CUANDO el zacatecano abrió la puerta a los ajustes a las reformas a la **Ley de Aguas** para respetar los derechos de sucesión de los **agricultores**, hubo quienes lo acusaron de traidor por querer modificar la iniciativa.

PERO ahora que las **organizaciones campesinas** levantaron los bloqueos carreteros tras acordar con el **gobierno** justamente lo que Monreal sugirió, quienes quedaron mal parados fueron aquellos que defendían a ultranza, y sin argumentos, una propuesta que terminó en el bote de la basura.

• • •

A PROPÓSITO de las protestas de **agricultores** que anduvieron cerrando carreteras, vaya pleitazo el que se traen la gobernadora de **Chihuahua**, la panista **Maru Campos**, y la senadora morenista **Andrea Chávez**.

MIENTRAS la mandataria estatal alienta a un grupo que la apoya, la legisladora empuja a otro y hasta hizo desfiguros en el Senado con un sainete en la comparecencia de la secretaria del Bienestar, **Ariadna Montiel**.

RESULTA que la cuatrotésta metió a un grupo de **productores chihuahuenses** al salón de plenos a pesar de que los morenistas tienen prohibido el acceso a cualquiera que proteste contra el gobierno.

PERO, con eso de que Chávez es pre-pre-candidata a la gubernatura de Chihuahua, parte el queso con el cuchillo grande en la Cámara alta, y no desaprovecha la ocasión de jalar reflectores sin importarle las reglas de su bancada ni atacar a correligionarios, como Montiel.

• • •

AHORA que **Juan Ramón de la Fuente** salió de circulación por una cirugía en la espalda, hay quienes se preguntan si el subsecretario **Roberto Velasco**, quien se quedó al frente de la **SRE** como encargado de despacho, no terminará haciendo una "Maniobra Godoy" y su interinato se convierta en algo definitivo.

POR LO PRONTO, toca desearle lo mejor al canciller y esperar que Velasco tenga un buen desempeño en tiempos cruciales en la relación con **Donald Trump**.

# FRENTES POLÍTICOS

**1. Estabilidad.** Desde Playa del Carmen, la presidenta **Claudia Sheinbaum** defendió con datos su modelo económico. Confirmó que hay inflación controlada, récord en inversión extranjera directa, empleo al alza y una moneda fuerte. El peso no cede en la batalla. Anunció que este 1 de diciembre revelará el nuevo incremento al salario mínimo, cumpliendo uno de sus principales compromisos de campaña. A los críticos que vaticinaron caos por apoyar a los más pobres les responde con estabilidad macroeconómica. No hubo colapso, sino crecimiento. En tiempos globales de incertidumbre México camina firme. Y eso, para millones, ya es un alivio.

**2. Tula en llamas.** Mientras el gobernador **Julio Menchaca** habla de transformación y Justicia, Hidalgo vive episodios de violencia extrema. Un ataque dentro de un centro nocturno en Tula dejó seis muertos y varios heridos. Sicarios ingresaron y dispararon de forma directa contra los asistentes. Aunque la Secretaría de Seguridad estatal, a cargo de **Salvador Cruz Neri**, abrió una carpeta de investigación, lo cierto es que este hecho se suma a una larga lista de crímenes sin resolver. No es de hoy. Llevan meses sufriendo extorsión, narcomenudeo y presencia de grupos armados. Están indefensos.

**3. Entre espinas.** Rocío Nahle rendirá su primer Informe de Gobierno hoy domingo, pero desde el jueves la capital veracruzana ya restante el cierre del Centro Histórico, desatando el enojo de los ciudadanos. En redes ya se habla más del caos vial que del contenido del informe. Y es que, más allá del protocolo, la gobernadora **Nahle** llega a este ejercicio con temas espinosos. Inundaciones mal atendidas, cancelación del seguro catastrófico, un caso de feminicidio manipulado y señalamientos por colocar a su esposo como asesor. Dudas sobre el uso del presupuesto, inseguridad, acoso a periodistas, y un largo etcétera. ¿Lo informará?

**4. Cercanía que construye.** Bajo el mando del comandante **Hernán Cortés**, la Guardia Nacional refuerza su vocación de servicio más allá del patrullaje. En Oaxaca, entidad que gobierna **Salomón Jara**, elementos de la corporación realizaron actividades de proximidad social con niñas y niños de la primaria de San Felipe del Agua: promovieron valores cívicos, explicaron sus funciones y convivieron con la comunidad escolar. Esta estrategia busca recuperar la confianza ciudadana desde la infancia y fomentar una cultura de paz. La GN apuesta por la prevención con presencia y diálogo. Ése es el camino.

**5. Diagnóstico.** Manlio Fabio Beltrones, con cinco décadas de vida política, ve en Michoacán señales que muchos ignoran. El senador sonorense puso a **Cuauhtémoc Cárdenas** y a **Grecia Quiroz** como símbolos de rupturas necesarias cuando los partidos se niegan a escuchar. Recordó cómo **Cárdenas** no ganó la Presidencia en 1988, pero sí abrió el camino a una democracia más madura. Hoy, dice, la viuda de **Carlos Manzo** podría marcar un nuevo parteaguas, tras un llamado al voto de castigo en 2027. **Beltrones** advierte que las candidaturas independientes pueden ganar, pero no siempre logran gobernar. Atención.

# EL CABALLITO

## Fondo de Infraestructura para Metro y Trolebús

:::: Para 2026, el Gobierno capitalino proyectó que el Fideicomiso de Infraestructura, Movilidad, Agua y Seguridad alcance ingresos por 10 mil millones de pesos, de los cuales la mitad serán destinados a la rehabilitación de la Línea 3 del Metro. De acuerdo con el Presupuesto de Egresos que entregó el secretario de Administración y Finanzas, **Juan Pablo de Botton**, al Congreso local, el resto de los recursos irá a pavimentación y bacheo, la Línea 0 del Trolebús (Chapultepec–Ciudad Universitaria), la construcción del hospital de la policía, videovigilancia e infraestructura urbana en alcaldías. Hay que recordar que el FIMAS se creó en marzo de este año y sus recursos provienen del incremento al Impuesto Sobre Nómina.



Juan Pablo de Botton

FOTOS: CARLOS MEJÍA. EL UNIVERSAL

## Certificarán ahora a conductores de transporte público

:::: Nos platican que para enero del próximo año los choferes de las unidades de transporte público en el Estado de México deberán someterse a una certificación para poder obtener la licencia de conducir. El esquema será similar a lo que ocurre actualmente con los motociclistas, sólo que en el caso del transporte público se implementará la certificación en las Escuelas de Artes y Oficios (Edayos) en una colaboración de las secretarías de Movilidad y del Trabajo estatales. La estrategia surge, nos precisan, por la solicitud que hicieron transportistas de poder tener licencias con vigencia de más de un año, lo que fue aprobado por la gobernadora **Delfina Gómez**; sin embargo, deben acreditar que tienen la preparación. Ojalá que con ello dejemos de ver cafres al volante, en beneficio de los usuarios.

## Morena arremete contra la oposición, otra vez...

:::: Tal parece que los morenistas no perderán oportunidad alguna para arremeter contra los alcaldes de oposición. Ayer, tanto el secretario de Gobierno, **César Cravioto**, como la coordinadora de los guindas en el Congreso, **Xóchitl Bravo**, aprovecharon sus



Xóchitl  
Bravo

participaciones en los informes de los titulares de Magdalena Contreras, **Fernando Mercado**, y de Tlalpan, **Gabriela Osorio**, para lanzar críticas y señalamientos contra el alcalde de Miguel Hidalgo, **Mauricio Tabe**, a quien acusaron de no querer rendir cuentas ante el Congreso y **Alessandra Rojo de la Vega**, de Cuauhtémoc, por su supuesta injerencia en la marcha de la Generación Z, de lo que no han mostrado pruebas.



Por Maira Melisa Guerra\*

La paridad de género en los sistemas democráticos debe ser entendida como piso, no como techo; es decir, como una condición permanente que le otorgue a las mujeres por lo menos 50% de los espacios en igualdad de condiciones como medida para alcanzar la igualdad sustantiva.

En México, la paridad de género está garantizada no sólo en la ocupación de candidaturas a elección, sino también en la ocupación de cargos dentro de los tres poderes de gobierno y órganos autónomos, así como en los tres niveles de gobierno. Por ello, en el pasado proceso electoral para la integración del Poder Judicial de la Ciudad de México (PJCDMX), éste también fue un principio.

En la reforma Constitucional de la CDMX se indicó que los cargos del PJCDMX serían electos en una sola Circunscripción; es decir, que todos los cargos serían sometidos para su elección en todo el territorio de la CDMX. Esto implicaba problemas logísticos para la organización de la elección y para la ciudadanía en la elección parcial de cargos (menor a la mitad de la totalidad de cargos del PJCDMX); veamos: se elegirían un total de 138 cargos, de los cuales 99 correspondían a Juzgados en 10 materias, y 34 en Magistraturas en cinco materias. Es decir, esto llevaría a una boleta de hasta 204 candidaturas en las Magistraturas y de hasta 594 candidaturas para la boleta de personas Juzgadoras.

Como es natural pensar, esta forma de votar representaría dificultades para la autoridad electoral, pero también grandes problemas para que la ciudadanía pudiera emitir un voto razonado e informado. Además de los altos niveles de posibilidades de error o de voto nulo involuntario y el tiempo posible para llevar a cabo tal elección.

Por ello, siguiendo el modelo aplicado por el Instituto Nacional Electoral, se dividió

el territorio de la CDMX en 11 Distritos Electorales Judiciales Locales (DEJL) en los que también se repartieron los cargos a elegir, reduciendo el número de votos por emitir por parte de la ciudadanía, el número de candidaturas en las boletas y, con esto, las dificultades logísticas al respecto.

Sin embargo, se presentaron algunas otras circunstancias, como el hecho de que las personas ganadoras se decidieron en relación con el mayor número de votos de cada lista por género. Lo que provocó que algunas mujeres que obtuvieron ma-

yor votación absoluta que la de hombres en distintos distritos, y en referencia a la misma materia, no pudieran acceder a un espacio dentro del PJCDMX. Por ejemplo, en materia Civil, tres mujeres obtuvieron entre 30,475 y 25,157 votos en los DJEL 7, 1 y 10; pero quienes resultaron ganadores fueron dos hombres que obtuvieron 22 mil 677 y 21 mil 083 votos cada uno en los DJEL 11 y ocho, respectivamente.

Dado que actualmente la elección de personas del PJCDMX no está ligada a un criterio de representación poblacional de cierto territorio, continuar con esta forma de elección es problemática y se debe discutir a la luz de una armonización normativa para dar estructura a una elección con criterios propios y coherentes que, además, garanticen la paridad de género en su integración.

En este contexto, y dada la novedad de la elección, es necesario seguir revisando su implementación y sus resultados, a fin de continuar la discusión con la finalidad de mejorar los procesos, sobre todo de cara a la Reforma Electoral que se ha anunciado y la futura elección de 2027, con la que se concluirá la elección del PJCDMX de manera total.

\*Maestra en Políticas Públicas Comparadas y maestra en Política Pública y Género, por la FLACSO

# La ministra del pueblo

LENIA BATRES GUADARRAMA

## “Acción de nulidad de juicio concluido” impide la cosa juzgada fraudulenta

Voces mezquinas y malintencionadas se dedicaron a desinformar en los últimos días sobre un tema de derecho fundamental: la cosa juzgada.

Incluso, en la Mañanera del pueblo, una periodista afirmó a la Presidenta que “algunos ministros están proponiendo establecer un mecanismo para romper el principio de cosa juzgada”.

El tema fue mencionado, primero, a partir de una solicitud de atracción. Se dijo que la Corte ya había rechazado una solicitud de atracción de un crédito fiscal de la empresa FEMSA y quien escribe pretendía reabrir el caso. Dicho así, se prestaba para afirmar que quería abrir una sentencia (violando el principio de “cosa juzgada”) y no,

como estaba sucediendo, votar una solicitud de atracción sobre un mismo asunto cuya atracción había sido solicitado antes.

En realidad, hice mía una solicitud de atracción de un asunto fiscal que había realizado el SAT por la trascendencia del caso. Mientras no haya sido resuelto por el Tribunal Colegiado, puede ser votado las veces que sea. La atracción no presupone ninguna resolución definitiva. Es decir, no venía al caso ninguna “cosa juzgada”.

El otro momento en que se mencionó el supuesto objetivo de “romper el principio de cosa juzgada” fue en la discusión de un asunto civil (obligación de alimentos) que un hombre disfrazó de asunto mercantil (insolvencia de su empresa), para

dejar de pagar pensión alimenticia a sus hijos. La discusión consistía en definir si procedía aplicar la figura de “nulidad de juicio concluido”.

La posibilidad de “abrir” la cosa juzgada está legislada en la Ciudad de México desde 2004, a través de la “acción de nulidad de juicio concluido”.

El artículo 737-A del Código de Procedimientos Civiles del Distrito Federal (se llama así) permite una excepción al principio de cosa juzgada cuando ocurre lo que la Corte Interamericana de Derechos Humanos ha denominado “cosa juzgada fraudulenta”. Textualmente, este artículo dice:

“Artículo 737 A.- La acción de nulidad de juicio concluido procede en aquellos asuntos en los cuales se ha dictado sentencia o auto definitivo que ha causado ejecutoria y se actualiza alguna de las siguientes hipótesis: (...) II. Si se falló en base a pruebas reconocidas o declaradas de cualquier modo falsas con posterioridad a la resolución, o que la parte vencida ignoraba que se ha-

bían reconocido o declarado como tales antes de la sentencia; (...) VII. Cuando existiere colusión u otra maniobra fraudulenta de las partes litigantes, en el juicio cuya nulidad se pide, en perjuicio del actor.”

Es decir, cuando una sentencia final se basa en pruebas o actos fraudulentos, debe dejar de ser considerada cosa juzgada para poderla corregir.

Cabe recordar que esta figura fue establecida en 2004, con motivo de un fraude escandaloso en la Ciudad de México de triste memoria, conocido como el Paraje San Juan.

La figura de la acción de nulidad de juicio concluido también ha sido incorporada en el Código Nacional de Procedimientos Civiles y Familiares publicado el 7 de junio de 2023, que entrará en vigor el 1 de abril de 2027. Su artículo 52 prevé su procedencia exactamente en los mismos términos que el Código de Procedimientos Civiles en vigor en la Ciudad de México. ●

Ministra SCJN

**La posibilidad de “abrir” la cosa juzgada está legislada en la CDMX desde 2004, a través de la “acción de nulidad de juicio concluido”.**



**CARLOS  
ELIZONDO MAYER-SERRA**  
@carloselizondom

*Quienes votaron por no respetar el principio de cosa juzgada no parecen entender la diferencia entre justicia y legalidad.*

## Legalidad

**D**esde la óptica de la justicia, el presidente de la Corte, el ministro Hugo Aguilar, podría tener razón: “Yo sí quisiera lanzar una pregunta: si hay cosa juzgada cuando se llega a la cosa juzgada mediante fraude, mediante contubernio, mediante acciones ilícitas”. ¿Qué hacer? Su conclusión: si se presupone fraude procesal, se deben revisar decisiones judiciales del pasado.

Luego aclararon que esto es para casos muy particulares, pero hay que hacerse cargo de las implicaciones de la pregunta. Por ejemplo, sabemos que en la elección de juzgadores el uso de acordeones determinó el resultado. Según el magistrado electoral Reyes Rodríguez, “la probabilidad matemática de que esta coincidencia ocurriera por iniciativa ciudadana, individual y sin coordinación alguna es prácticamente de cero”. Su colega Mónica Soto, presidenta del TEPJF, replicó que “si yo traigo esta prueba [de los acordeones] tengo que traer los datos, dónde se hizo, cuánto costó, quién lo hizo, a quién se lo dio”. Reconoce la existencia de las pruebas, pero pide que se pruebe de dónde vienen. Había evidencia periodística que mostraba que el responsable era el gobierno. Una investigación mínima lo hubiera demostrado. ¿La SCJN debería revisar la elección y declararla nula? ¿Cuántos ejemplos como este se le ocurren? La elección del gobernador de Michoacán, Ramírez Bedolla, contó con el apoyo del crimen organizado. ¿Habrá que anularla?

Con esta lógica todas las injusticias del pasado se agolpan en el presente. Si se justifica hacerlo por problemas procesales, ¿por qué no por la existencia de evidencia no considerada en su momento? Hay que remediar cualquier injusticia.

Quienes votaron a favor de esta propuesta no parecen entender la diferencia entre justicia y legalidad. Incluso obviando las diversas concepciones de justicia, el papel de los jueces es hacer valer la ley y la Constitución. En la lógica del Artículo 10, la prioridad deben ser los derechos de todos los mexicanos,

no ampliar el poder del Estado.

No respetar el principio de cosa juzgada no sólo creará aún más incertidumbre para los inversionistas, de por si renuentes a iniciar nuevos proyectos, sino que todo asunto del pasado, divorcios, herencias, contratos, pago de impuestos, podrá ser revisado. No puede haber convivencia familiar ni social así. Por eso tiene razón Sheinbaum cuando dice estar en contra de la intención de la Corte: mejor que se concentre en sus rezagos: “hay muchos temas que tiene pendiente la Corte”, dijo en la mañanera del jueves.

Esto no significa que no haya que alzar la voz contra toda injusticia, por más que esté avalada por la ley. AMLO construyó su carrera política a partir de lo que él consideraba eran injusticias del pasado, sancionadas o no por la ley. Organizarse políticamente y desde la sociedad contra el peso de un Estado crecientemente arbitrario es aún más importante ahora que el partido en el poder, coordinado por Sheinbaum, ejecuta, legisla y revisa la legalidad de actos y leyes.

Hoy el gobierno puede retorcer la ley a su antojo, como en la renuncia del fiscal Gertz. El Artículo 24 de la Ley de la Fiscalía General de la República dice: “Dicha renuncia solamente procederá por la causa grave así calificada por el Senado de la República”. La razón esgrimida es que se va de embajador. No importa cuán absurdo sea un argumento.

Sheinbaum ha ganado un espacio político importante sin provocar una ruptura. La Fiscalía estará a su servicio. La puede usar para desmantelar las redes del crimen organizado y mejorar la seguridad de los mexicanos; pero también para proteger a los aliados del poder y seguir viviendo en un mundo de impunidad; o para acosar a los adversarios. ¿Es compatible combatir al crimen organizado con la integridad de su movimiento? Se verá.

Ojalá me equivoque, pero me temo que cada vez más veremos injusticias disfrazadas de legalidad. O absurdas decisiones de la Corte disfrazadas de su visión de la justicia.

# Mapas abiertos

SABINA BERMAN

## La chaira pedagógica (y algunas respuestas para hacer llorar a la Derecha)

**Y**o suelo tuitear en X en pro de medidas del gobierno de Izquierda. No de funcionarios. De medidas de Izquierda acertadas. Y en consecuencia sin falta me llueven insultos. Siempre los mismos, desde hace 7 años.

Son los mismos insultos que suelen dejar al pie de mis columnas de periódico, aunque acá los insultos llevan más palabras y gramática.

Y son los mismos insultos con los que en los foros de la televisión o en las reuniones de académicos, los derecharios descalifican las medidas o posturas de la Izquierda, en esas reuniones con frases mucho más largas y palabras más abstractas.

Acá recopilo los insultos más comunes en las redes –y ofrezco algunas respuestas que probadamente hacen llorar a los derecharios. La traducción a ámbitos más elegantes se las dejo al lector, la lectora.

### 1. El elector de la 4T es pobre y vive de lo que le da el gobierno.

“Muerta de hambre”, me suelen espantar a mí a menudo en las redes. También: “no sabes ganar dinero”. Y agregan: “te paga el gobierno”, “vives de ayudas sociales”, “limosnera del Estado”, “chayotera”.

Con la pena, esas afirmaciones son sencillamente improbables estadísticamente.

En la elección del año 2024, el 60% de los electores que votaron, votaron por la Izquierda. Esta es la proporción en las distintas clases sociales.

En la clase de los menores recursos, 7 de cada 10; en las clases medias, 6 de cada 10 y en la clase alta 4 de cada 10.

Mejores respuestas chairas:

“Lo más probable es que gano 15 veces más que tú”, “Slim votó por Claudia”, “El super-peso avanza”, “Saludos desde Londres”.

Una nota.

Lo verdaderamente raro son los pobres que votaron por la Derecha. 4 de cada 10. ¿Por qué alguien que tiene muy, muy poco, votó contra un gobierno que le ayuda con ayudas sociales?

Y de ellos, los pobres que votan por la Derecha, traté en mi artículo del domingo pasado.

### 2. El elector de la 4T odia al capitalismo y a la propiedad privada; y quiere un gobierno comunista.

“Tú cobras por tu trabajo, ja ja ja: eres de Derecha”. “A ver chairo, redistribuye tus ahorros”. “Invita a vivir a tu casa a tres familias.” “Cobras con la derecha, pegas con la izquierda”. “Vete a Cuba, (Venezuela), (Corea del Norte)”.

Increíble que alguien tenga que explicarlo luego de 7 años de 4T: la Izquierda en México no propone ni nunca propuso el comunismo.

Propone seguir usando el método democrático para elegir a los gobernantes, y propone una economía capitalista, pero con correcciones.

¿Qué correcciones?

Ir aumentando el salario mínimo y las ayudas sociales. Y muchos más servicios públicos: transportes, hospitales y escuelas.

Ante el “vete a vivir a Cuba”, el chairo puede responder:

“Mejor me voy a Nueva York, donde el alcalde Mamandanes 4T” o “Prefiero el barrio hiper-tecnologizado de Beijing”.

O bien:

“Disculpa, no puedo rechazar lo que me paga Random-House” o “Los Cetes de tiempos de la 4T me dan 7% de intereses anuales” o “Sí creen en compartir la vivienda: soy dueño de tres edificios, ahí viven 15 familias pagando renta”.

Ya en una discusión con colegiados del Colegio Nacional el chairo pedagógico debe engolar la voz y decir muy poco a poco:

“¿Saben quiénes sí viven de lo que les paga el gobierno? Ustedes.”

O en Televisa puede uno decir:

“¿Saben quién sí vive de lo que les paga el gobierno? Televisa”.

Televisa que recibe la friolera de 2 mil millones de pesos anuales del gobierno: la tercera parte de sus ingresos y tres veces más de lo que el gobierno gasta en cualquiera de los medios públicos.

### 3. Los chairos son los fracasados.

En el fondo, lo que hay de auténtico en las injurias de la Derecha, es la auténtica y honrada incomprendición de los derecharios de por qué alguien de clase media alta o de clase alta apoyaría un sistema más igualitario.

¿Si eres el ganón de la desigualdad, por qué quieres abatirla?

Y ahí entramos al terreno de los cuerpos humanos.

Los corazones sanos desean la concordia y la cordia solo es posible entre otros corazones satisfechos. En contraste, los corazones egoístas y rabiosos, desean oprimir a los otros.

La afirmación no es mía, es antigua y es de Aristóteles.

Por fin una nota más.

Que la Izquierda gobierne ya 7 años y no haya transmitido sus ideas centrales al total de la población, no puede entenderse sino como una falla de la Izquierda. ●

# Gran angular

RAÚL RODRÍGUEZ CORTÉS

## Nerviosismo en el gabinete presidencial

**E**ntre algunos de los integrantes del gabinete presidencial hay nerviosismo tras el golpe de autoridad que dio Claudia Sheinbaum al separar a Alejandro Gertz Manero de la FGR cuando aún le faltaban dos años para concluir el período constitucional para el que fue designado.

Lo que por corrección política se comunicó como renuncia fue en realidad una destitución, pero lo que por

lo visto no se cuidó fue la corrección legal pues resultó muy forzado que los senadores consideraran una asignación diplomática como la causa de fuerza mayor que exige la Constitución a quien solicita su dimisión del cargo o es destituido.

El caso es que Gertz se va porque ya era un obstáculo para la imprescindible coordinación de la FGR con las fiscalías locales y el gabinete de seguridad, a cuyas tempraneras juntas en el Palacio Nacional prácticamente había dejado de asistir.

Gertz se va no porque haya destacado escandalosas cloacas de corrupción de la 4T que la desestigian y deberán ser sancionadas, sino porque se le atribuye filtrar o permitir que se fil-

trara la información de las investigaciones, lo que utilizaba para fortalecer su posición en el cargo y llegar al extremo de actuar por la libre justificándose en la autonomía de la FGR.

El manotazo presidencial respecto al exfiscal general coincidió con el permiso portiempo indefinido para atender una cirugía de espalda que el Senado concedió al canciller Juan Ramón de la Fuente, secretario de despacho cuyo desempeño tampoco ha sido muy bien visto en el primer año del gobierno de Sheinbaum.

Por otra parte, y no obstante que ya se levantaron los paros y los bloqueos de campesinos y transportistas en carreteras y aduanas, al acordarse cambios en la iniciativa de reforma a la ley de Aguas, no cesan las críticas al secretario de Agricultura, Julio Berdegüé, por haber dejado crecer ese problema.

De él se dice que podría ser relevado por el diputado Alfonso Ramírez Cuéllar, siempre y cuando pierda la pro-

tección de la influyente titular del Consejo Asesor Empresarial de la Presidencia, Altgracia Gómez Sierra, quien por cierto encabeza al grupo harinero Minsa que junto con el gigante Maseca conforman un duopolio que, a no dudarlo, es capaz de manipular los precios del maíz.

En los corrillos políticos tampoco deja de decirse que, si la presidenta Sheinbaum ya emprendió con Gertz acciones de orden y control, podría zafarse de una vez de otra de las herencias de AMLO en la operación política y relevar a Rosa Icela Rodríguez de la secretaría de Gobernación.

Incluso se barajan nombres para el despacho de Bucareli como el del secretario Seguridad, Omar García Harfuch, y el de Alfonso Durazo, quien ya quiere dejar atrás la gubernatura de Sonora.

**Instantánea:** MALESTAR EN BANCOS. Hace unos días la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) impuso sanciones a los bancos Mifel y Base por incumplimiento de las normas contra lavado de dinero. Ambas entidades recibieron multas que suman casi 30 millones de pesos por omisiones administrativas ocurridas entre los años 2020 y 2021. •

**ULRICH RICHTER**

## Cambios en la Fiscalía: Gertz y Godoy

**L**a Fiscalía General de la República (FGR) es una de las instituciones clave para el Estado Mexicano por ser el Ministerio Público de la Federación y corresponderle, en representación de los intereses de la sociedad, la investigación y la persecución de los delitos del orden federal y los de su competencia.

El modelo de fiscalías tiene apenas unos cuantos años de implementarse en México, siendo el caso de la FGR uno que se estrenó con el Dr. Alejandro Gertz Manero. A pesar de esta transición, la propia naturaleza de este cargo hace patente lo que en mi artículo del 18 de septiembre de 2022 reflexioné como "El difícil oficio de ser fiscal en México". La designación del fiscal Gertz Manero como embajador y la llegada de un nuevo perfil a la institución me obligan a recuperar esas consideraciones para el bien de la próxima persona titular y de nuestro querido país.

En aquel momento señalé que el puesto de Fiscal, antes Procurador de Justicia, siempre ha sido codiciado por el poder que detenta. Pero, también es uno de los que más obstáculos

enfrenta y deja más expuestos a quienes lo encabezan. Sin duda, Gertz Manero como personaje es digno de un análisis minucioso en el ámbito político y en el de procuración de justicia. Me atrevo a decir que es una persona que tiene mucha información de la actual vida pública.

En efecto, el fiscal Alejandro Gertz Manero tiene una amplia trayectoria, pues fue Secretario de Seguridad Pública de los entonces Distrito Federal con el Jefe de Gobierno, Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano, en el primer gobierno de izquierda, cuando Samuel del Villar era Procurador General de Justicia de la Ciudad de México.

Posteriormente, fue Secretario de Seguridad Pública con el entonces presidente Vicente Fox Quezada y, más adelante, en el 2018 a la llegada de Andrés Manuel López Obrador a la presidencia, fue el primer Fiscal General de la República. Portanto, y no está de más recordarlo, si alguien conoce los retos y problemas que se suscitan en este ámbito, es Alejandro Gertz Manero.

Durante su trayectoria como primer titular de la FGR tuvo retos importantes, muchos surgidos de maneras súbitas y otros que llevaron su tiempo antes de ser materia de investigación. Durante su paso por dicha institución también tuvo sus detractores. La experiencia del Dr. Gertz Manero le permitió saber bien dónde estaba sentado

y anticipar o mitigar problemas.

La FGR es un monstruo de mil cabezas, donde por lo menos el fiscal Gertz tiene el mayor récord de permanecer en esa encrucijada superando a Sergio García Ramírez, con casi seis años. No hay otro personaje que haya aguantado tanto tiempo en una de las posiciones más peligrosas y difíciles del sistema político. El general Rafael Macedo de la Concha y Jorge Madrazo Cuéllar duraron 4 años; Antonio Lozano Gracia, dos años; Jesús Murillo Karam, tres años; y así podríamos ir repasando nombres y períodos de titulares en la historia del Ministerio Público de la Federación.

El exfiscal Gertz es un hombre sumamente disciplinado y rara vez te hacia esperar. Siempre vestido de traje oscuro, con una habilidad y suspicacia para intuir los asuntos que tenían mayor problemática en la Fiscalía. En sus últimos meses caminó por esa ruta, esquivando ráfagas de sus enemigos de adentro y de afuera.

De conformidad a la propia Ley de la FGR y al último nombramiento del Dr. Gertz Manero, la persona encargada del despacho es Ernestina Godoy Ramos, quien durante su carrera se ha distinguido por ser una jurista comprometida con el país, con la honestidad y de firme convicción para no permitir la corrupción.

Existe un procedimiento que seguirá el Senado de la República para elegir al nuevo o la nueva Fiscal. Al momento en que leas este texto ya ha-

**Ernestina Godoy Ramos es una jurista comprometida con el país.**

brá varios perfiles mencionados en la prensa, finalizando el plazo de registro a aspirantes el día de hoy.

Vale decir que quien ha hecho merecimientos para ocupar la encrucijada es Ernestina Godoy Ramos, quien hasta esta semana fue la Consejera Jurídica del Ejecutivo Federal, responsable de analizar y redactar las leyes que se han enviado al Congreso de la Unión, así como de atender asuntos de la más extrema importancia como los foros de la Reforma Electoral, entre otros.

Si resultado del procedimiento que marca la Ley llegara una mujer a la Fiscalía General, no hay mejor jurista en el país actualmente que Ernestina Godoy, lo que rompería una vez más el techo de cristal en una de las carreras donde históricamente, tanto a nivel federal como estatal, los hombres han ostentado ese cargo.

En lo que concluye el proceso, y más si se concreta ese escenario, es un hecho que desde ahora la triada conformada cuando la doctora Claudia Sheinbaum Pardo gobernó la Ciudad de México, hoy puede coordinarse nuevamente. Con ella al mando, Ernestina Godoy en la Fiscalía General y el Secretario de Seguridad Pública, Omar García Harfuch, buscarán profundizar el trabajo para brindar seguridad a la población y llevar a la justicia a quienes rompan la ley y generen violencia. ●



## El extraño caso del doctor Gertz

Del extraño caso del doctor Gertz, el misterio no está tanto en su partida anticipada, sino en permanecer siete estériles y oscuros años para la Justicia al frente de FGR. La respuesta a la anomalía puede servir para despejar especulaciones sobre los motivos de su retiro sin renuncia, y también de las razones de la *realpolitik* para despedirlo. Una dimisión envuelta en intriga y secreto, tampoco ajena al sello de escándalo y fracaso de su larga trayectoria pública; aunque ahora precedida del rumor sobre prestones del gobierno para dejar el cargo. Muchas veces cantaron su adiós, pero sus apoyos lo guarecían desde que López Obrador lo puso en 2019. Y ahora, en una maniobra política inexplicada, Morena avaló su partida casi de "puntillas", como no queriendo ser visto y sin justificar una causa grave como pide la ley, sino en una negociación con la Presidencia para ocupar una embajada "amiga"... ¡Glupp!

La primera fiscalía nacional autónoma fue un ejemplo de independencia, pero de la justicia. Y, sobre todo, de falta de voluntad política para revertir el mal de la impunidad del delito que enerva al país; de la persistencia de corrupción e ineeficacia para sancionar más de 95% que se cometan, a pesar de la reforma constitucional que lo llevó al cargo para reestructurar a fondo la fiscalía. Donde apenas se metió.

La FGR fue una incógnita para la política de seguridad del gobierno, que lo heredó de su antecesor. Su relación fue un misterio por su aislamiento de planes e información con el gobierno; en las antípodas de la estrecha colaboración y coordinación que exige la Presidenta. Su atalaya de la justicia sirvió como arma política para venganzas personales y hasta tribunal familiar. Lo más grave es que malgastó la oportunidad de

transformar la fiscalía e incluso la debilitó con investigaciones que nunca llegaban a nada en casos como las mañas del huachicol en Tabasco, la corrupción de Emilio Lozoya en Odebrecht o la investigación de Ayotzinapa. El uso político del criterio de oportunidad contra acusados que más bien parecía proteger o captar informantes personales, como Raúl Rocha Cantú. En resumen, la incapacidad de armar carpetas de investigación embarrancadas por errores o maniobras para ensuciarlos, como el campo de desaparecidos de Izaguirre.

Sobre todo, porque la nulidad de la procuración abrió la puerta al descrédito de la autonomía y abonó a la pretensión de la 4T de revertirla, en la ley o en los hechos, con su lógica de centralización política en el Ejecutivo para funcionar mejor. El gobierno ha deslizado la idea de que un mal funcionamiento de las fiscalías mata cualquier estrategia de seguridad; de que la única forma de reducir el delito es sancionar al crimen; aunque la ineeficacia de la justicia se explique también, por lo contrario, nunca haber ejercido su autonomía. Con el terreno reblandecido, en el mismo acto entró al relevo Ernestina Godoy, incondicional de la Presidencia, consejera jurídica y exfiscal en CDMX. La caída del fiscal remueve la única pieza que no era de la Presidenta en el corazón de su estrategia de seguridad; aunque otros hayan visto la mano de Adán Augusto para sacudirse amenazas por la investigación del cártel que formó su exsecretario de Seguridad, Hernán Bermúdez, desde las oficinas del estado. Quizá sean convergencias coyunturales. Pero lo cierto es que la autonomía nunca sacó a las fiscalías del caldero de la política y de la intervención de gobiernos en la cocina de la justicia. La Presidenta ha dado pistas de sus frustraciones con las fiscalías como el eslabón más débil de la seguridad. En su diagnóstico, la eficacia de la justicia pasa por mayor coordinación entre éstas y seguridad, que estuvo suelta por el talante patrimonialista y hasta egoísta que se atribuye a la gestión de la FGR.

**CLAUDIO OCHOA HUERTA**

MIOCARDIO



## Noroña, Morón y Godoy Vs. Grecia

**E**n videos que circulan ampliamente en las redes sociales aparece la señora Grecia Quiroz en la tribuna del Congreso del estado de Michoacán. Son del día de la toma de posesión al cargo como alcaldesa de Uruapan, tras el asesinato de su esposo Carlos Manzo en plena plaza pública. Ella carga el sombrero, ícono del movimiento, con el rostro desencajado tras la tragedia. Hasta ahí parece que no hay nada fuera de lo normal, pero segundos más adelante la inteligencia artificial hace de las suyas.

En un afán por desprestigiar a una víctima, viuda que quedó a cargo de dos niños, la edición la pone contenta, volteo su cara hacia el diputado independiente Carlos Bautista Tafolla, también parte del movimiento del sombrero, para simular que están a punto de darse un beso en la boca. El texto que acompaña al video busca plantar la duda sobre un supuesto romance y con ironía incluida: "la viuda de Carlos Manzo se ve muy triste". Hay distintas versiones, unos con corazones, otros con la canción "Con la misma piedra",

interpretada por Julio Iglesias.

Detrás de esta estrategia de bajeza absoluta, en el movimiento del sombrero apuntan a tres personajes que hoy comen del Congreso de la Unión. Los ampliamente señalados Leonel Godoy, exgobernador de Michoacán y hoy diputado federal, y su gallo a la gubernatura para el próximo año, el senador Raúl Morón. Tras el escándalo y con el paso de las semanas, los análisis y encuestas de ambos revelaron que Morena perdería la elección de 2027 por al menos seis puntos contra Grecia Quiroz como independiente. Eso encendió las alarmas y tuvieron que pedir refuerzos al provocador número uno del país: Gerardo Fernández Noroña.

La incorporación del dueño de la casita de Infonavit en Tepoztlán a los ataques contra la señora Grecia Quiroz en los que la llamó fascista y ambiciosa no es una simple

casualidad derivada por sus daños psicológicos, sino una estrategia medida: disminuir a la señora Grecia y a cualquiera que pueda ser su relevo en caso de que ella no quiera ser la candidata a la gubernatura, por eso el golpeo también es contra Bautista Tafolla.

Gerardo Fernández Noroña conoce muy bien Michoacán. La última vez que me concedió una entrevista para Latinus había regresado de una visita a la zona de tierra caliente. El plan no es que recorra ese territorio y menos ahora que los ánimos están encendidos contra Morena. El plan es que golpee desde la Ciudad de México. Que sea el vocero que dé a conocer los vínculos oscuros que tratarán de cargarle a ese movimiento. Morón y Godoy no son buenos para expresarse y mucho menos carismáticos, pero sí problemáticos. Fernández Noroña seguirá arrastrándose en el lodo.

**Stent:**

Hace 3 años, en este mismo espacio publiqué una columna titulada: *La investigación contra Mario Delgado*. Ahí revelé el contenido de un documento que me entregó Porfirio Muñoz Ledo, quien además afirmó que la entonces dirigencia de Morena era la más corrupta de todo América Latina. Aparecía Ricardo Peralta, subsecretario de Gobernación Rocío Nahle, secretaria de Energía y Cuitláhuac García, gobernador de Veracruz. Todos formaban parte de un esquema de financiamiento ilegal en una casa de Palmas 905, en las Lomas de Chapultepec. Además de las aduanas, hubo otro origen: el huachicoleo. El mismo del que está detrás Raúl Rocha Cantú, dueño de Miss Universo y del que mi compañero de páginas, Carlos Loret de Mola habló esta semana en *Historias de Reportero*. ●

claudio8ah@gmail.com

**Encuestas revelaron que Morena perdería la elección de 2027 por seis puntos contra Grecia Quiroz como independiente.**

# Opinión Destacada

**30 noviembre 2025**





*El riesgo de una situación caótica no es menor, pero no parece haber disposición y capacidad para responder con lógica y celeridad.*

## Leviatán

**D**esde que Thomas Hobbes publicó su famoso *Leviatán* en 1651, el concepto que lo anima ha inquietado y desafiado a estudiosos y políticos sobre cómo entender al mundo: la noción de que el caos es lo natural y siempre puede retornar pende sobre todos los gobiernos que enfrentan retos esenciales de seguridad.

Para Hobbes, el mundo natural es "solitario, pobre, desagradable, violento y hace que la vida sea corta". Esa es la razón por la cual los hombres optan por un acuerdo que establezca un gobierno legítimo. Así, el Leviatán de Hobbes es un gobierno absoluto, creado por medio de un contrato social a través del cual los individuos ceden algunas libertades en aras de lograr seguridad y orden. En caso de no cumplirse estos objetivos –seguridad y orden– la legitimidad del gobierno entra en crisis. Es en este sentido que el Leviatán se convierte en una especie de espada de Damocles que cuelga sobre cada generación: la del riesgo de volver a caer en ese mundo violento, desordenado y peligroso para la ciudadanía que describe Hobbes con tanta vehemencia. La pregunta perenne e inevitable en tiempos como el que nos ha tocado vivir en México es si estamos avanzando en esa dirección.

Los problemas de seguridad que enfrenta el país no son nuevos. Buena parte del primer siglo después de la independencia, realmente hasta que llegó el porfiriato, fue un período por demás violento. Sin embargo, la violencia y delincuencia de hoy son de otra naturaleza y magnitud, toda vez que ya no se trata de pequeñas pandillas o grupos paramilitares al servicio de alguna facción política, sino del crimen organizado que trasciende fronteras, corrompe (o asesina) a quien se le pone enfrente.

No parecería exagerado afirmar que el gran déficit de la era democrática de las últimas décadas fue el de la seguridad. El tránsito del viejo sistema priista al nuevo entorno democrático no fue benigno para la seguridad, en parte porque no se previó que, en adición a los órganos electorales, también era necesario construir nuevas instituciones susceptibles de mantener la paz y la civilidad, además de gobernar con eficacia. Por otro lado, lamentablemente, ese tránsito coincidió con la aparición y fortalecimiento del crimen organizado, producto de circunstancias tanto internas como externas que se juntaron para producir un enorme reto a la seguridad de los mexicanos: como el control

que logró el gobierno colombiano sobre sus mafias, el fortalecimiento de la frontera norte después de septiembre 11 y, sobre todo, por el súbito debilitamiento de la vieja (y corrupta) capacidad policiaca y judicial en México.

Lo que siguió fue resultado tanto de la inacción como de la acción de los gobiernos de estas décadas. Fox optó por suponer que los problemas se resolverían solos ("y yo por qué?"), en tanto que Calderón tomó la decisión de enfrentar al crimen organizado, lo que destapó la cloaca, provocando un súbito ascenso de la violencia. Aunque este último es un blanco fácil para el régimen, el problema que intentaba resolver, ignorado por su predecesor, era real y sigue vigente. Sin embargo, veinte años después, los riesgos son infinitamente mayores porque las organizaciones criminales han adquirido una capacidad coactiva y de fuego sin precedente. La suma de un gobierno enclenque y organizaciones criminales que atosigan ya no sólo a la población sino incluso al gobierno constituye una ecuación por demás preocupante.

A esa preocupación habría que agregar el desempate que se vislumbra entre la naturaleza del problema –la debilidad del gobierno

a todos niveles– y los planes (o dogmas) que el gobierno federal ha desarrollado para combatirlo. Con esto no quiero sugerir que el problema lo creó el gobierno actual, sino que enfrenta una pesada herencia que se ha ido cumpliendo

**No se previó que era necesario construir nuevas instituciones para mantener la paz y la civilidad, además de gobernar con eficacia.**

sexenio a sexenio, aunque sin duda el costo de largo plazo de la política de abrazos va a acabar siendo extraordinario. Dicho eso, también es evidente que, en lugar de ir construyendo un camino hacia la consolidación de mayor capacidad gubernamental, lo que ha ocurrido, y sigue ocurriendo, es una erosión sistemática e intencionada de esa capacidad. En estas circunstancias, el reto es muy superior a los planes que se han venido construyendo.

Viendo hacia adelante, quedan más interrogantes que certezas. Una primera es en qué medida crecerá y se propagará el enojo y movilización que podría cobrar forma a partir del asesinato del presidente municipal

de Uruapan. Una segunda es cuál será el impacto del plan gubernamental. La experiencia de los dos gobiernos previos que enviaron tropas a Michoacán fue que se pacificó la localidad, pero, al no crearse capacidad gubernamental nueva, la violencia retornó tan pronto se retiraron los soldados. ¿Qué permite avizorar un resultado distinto? Hay claramente dos dimensiones a los sucesos de Uruapan: una es propiamente de seguridad, donde los precedentes son pobres; en tanto que la dimensión política es mucho más delicada, toda vez que tanto el prestigio como la popularidad de la presidenta van de por medio.

Según Napoleón, "Si el crimen y los delitos crecen, es evidencia de que la miseria va en aumento y que la sociedad está mal gobernada". Morena tiene claro lo primero, pero se rehusa a entender que sin lo segundo, enfrentar lo primero es imposible.

*Tras el fracaso y la decepción de la política de los "abrazos, no balazos", calladamente, han surgido avances contra el crimen.*

GABRIEL  
ZAID

## Avances imprevistos

Hace no tantos años, nadie sabía cómo resolver el problema narco. Parecía llegado para quedarse, como el problema de la corrupción. Por ese pesimismo, cuando apareció un candidato carismático que ofrecía resolver todo con soluciones inéditas y pintorescas ("abrazos, no balazos", "la corrupción se barre como las escaleras, de arriba hacia abajo"), millones de votantes le dieron la presidencia.

El fracaso y la decepción de las soluciones pintorescas renovaron el pesimismo. Y, sin embargo, calladamente, fueron surgiendo avances imprevistos.

Los drones vigilantes del territorio narco fueron un avance no sabido hasta 2025, cuando se supo (por un reportaje del *New York Times*, "CIA steps up secret drone flights over Mexico", 18 de febrero de 2025). Al día siguiente, la presidenta Claudia Sheinbaum confirmó la noticia.

Pero, mucho antes, los narcos lo supieron y empezaron a desanimarse (otro avance imprevisto).

Los drones sirvieron para localizar y arrestar al "Chapo" Guzmán en 2014 y 2016. El 17 de octubre de 2019, localizaron a su hijo Ovidio, en un suburbio de Culiacán. El ejército lo sorprendió y arrestó. Pero lo más sorprendente del arresto fue que el presidente López Obrador ordenó liberarlo, a un costo político que pasará a la historia. El "Culiacanazo" fue imprevisto y lamentable. No dejó lugar a dudas de qué significaba la política de "abrazos, no balazos". Pero que se pusiera en evidencia fue un avance.

Unos días antes, Sheinbaum, entonces Jefa de la Ciudad de México, nombró a Omar García Harfuch secretario de Seguridad Ciudadana, con resultados notables en los cuatro años siguientes.

Esos cuatro años fueron un mal augurio para el negocio de los narcos. Joaquín, hijo mayor del "Chapo", buscó al gobierno de los Estados Unidos para entregarse como testigo protegido, bajo ciertas condiciones. Le dijeron que pedía demasiado. Pero, un tiempo después,

le hicieron una contraoferta, que aceptó: que secuestrara a su mentor y amigo, el "Mayo" Zambada, y lo entregara a los Estados Unidos. Lo hizo el 25 de julio de 2024. Y ambos cruzaron la frontera.

Fue un avance imprevisto, pero ilegal. Por eso, hasta hoy, no se sabe a quién pertenecía el avión que los llevó. El piloto huyó en cuanto aterrizó. Por eso, nadie se atribuyó la hazaña. Ni la DEA ni la CIA ni otras autoridades. El gobierno mexicano se enteró cuando el hecho se había consumado. Exigió explicaciones a Washington, que no le dieron. No iban a decirle que le estaban cobrando lo de Ovidio.

Es de suponerse que los cuatro años de avances hicieron pensar a Harfuch que sería premiado con la jefatura de la Ciudad, en el sexenio siguiente. Pero el 4 de julio de 2024, la virtual presidenta anunció que Harfuch sería su secretario de Seguridad. Fue una buena y valiente decisión, frente al expresidente López Obrador, que no ve con buenos ojos a Harfuch, del cual nunca ha reci-

bido pleitesía; y cuya eficacia contra el crimen puede ser un peligro para sus proyectos en 2030.

El 20 de enero de 2025, Trump llegó a presidente de los Estados Unidos, por segunda vez. Su obsesión contra México y sus dislates impredecibles han sido un problema; que, sin embargo, tiene algunas consecuencias positivas. Cada derrota de los narcos sube los bonos de Trump, no sólo los de Sheinbaum y Harfuch.

Los mayores problemas políticos de México hoy son el maximato de López Obrador y la insurrección de la violencia. Ambos están conectados por la desastrosa política de "abrazos, no balazos". Ambos rebasan el ámbito ciudadano. Son de incumbencia presidencial. Y abren la oportunidad de que la presidenta se emancipe de su mentor en los próximos años.

López Obrador tuvo un control absoluto de su partido, que ha ido perdiendo. Como expresidente, no puede dar a sus seguidores tanto como antes. Su familia y su "hermano" Adán Augusto le resultaron una decepción. No confía en Harfuch. No tiene más que a Claudia, y la va a tener cada vez menos. Sus recursos para imponer al candidato presidencial de Morena en 2029 son cada vez menores. Los que pueden crecer son los de ella. También conviene recordar que, desde hace muchos años, todos los cercanos a López Obrador lo han ido dejando, amistosamente o no. El lector puede hacer la lista.



A pesar de las evidencias de corrupción en el sur del país y de la detención de Hernán Bermúdez, la investigación no siguió hasta los políticos implicados y todos los involucrados con La Barredora, que siguen libres; y ni qué decir del combate a los narcos: nada, silencio.

Esta expresión, común entre los rancheros al hablar de sus caballos, se usa en general al hacer una comparación de las competencias de dos personas, sean dos deportistas, dos artistas, dos pintores, dos trabajadores o dos funcionarios. Uno de los problemas que tiene el gobierno actual es la falta de capacidad de sus funcionarios; muchos son simplemente individuos que simpatizan con Morena, y aunque tengan nula preparación, son ubicados en puestos de importancia y su labor deficiente o sus errores comprueban lo que ofreció el señor que ya se fue: 90 por ciento lealtad, 10 por ciento eficiencia. Ésta es una de las razones por las que México se encuentra como está, en todos los órdenes.

El ahora exfiscal de la República deja pendientes una gran cantidad de temas, algunos de importancia nacional: los fraudes de Segalmex, Conade, Conacyt, la investigación sobre el huachicol, delito que inició desde el sexenio pasado, que nunca fue abordado, aunque las investigaciones de Gertz Manero lograron algunas cosas. Un tema es lo que ocurrió con las evidencias de corrupción en el sur del país, la detención de Hernán Bermúdez, de uno de los responsables de esa corrupción, pero no siguió hasta los políticos implicados: Adán Augusto López sigue tan campante en el Senado, y todos los involucrados con La Barredora siguen libres; y ni qué decir del combate a los narcos, nada, silencio.

El exfiscal es el ejemplo de un individuo oscuro, que ocultó delitos y actos de corrupción del gobierno, y que ahora, por convenir así, es “corrido” vilmente de la Fiscalía General de la República sin que se dé una razón, y se fue con la cola entre las piernas.

Pero si tuvimos problemas con el fiscal que ya se fue, no será muy distinto con la que llega sin haber cumplido los

requisitos que por ley se deben cumplir: el Senado debería elegir entre diez candidatos y después de analizar sus capacidades, decidir quién es el mejor calificado; nada de eso sucedió: una vez más, la lamentable “aplanadora” de Morena pasó por alto la ley y ya está Ernestina Godoy en la Fiscalía General de la República.

Los antecedentes de Ernestina Godoy, cuando fue fiscal en el gobierno de la Ciudad de México, son también cuestionables: ella ocultó lo ocurrido en la tragedia del Rébsamen, ella ocultó también lo ocurrido en la tragedia de la Línea 12 del Metro; hasta la fecha no hay ni detenidos ni juicios para los responsables.

Es lógico pensar que el ocultamiento de los delitos que merecen juicio y cárcel seguirá.

Sin embargo, Ernestina Godoy tiene buena relación con Omar Harfuch, lo que puede ser de utilidad para encontrar más delincuentes y llevarlos a juicio.

Porque, tristemente, la importantísima función de procurar la justicia es algo que no le importa a muchos intereses, el jalón interno para ocultar la corrupción en todos los niveles seguirá como hasta ahora sin que logre brillar la verdad; la farsa de las conferencias continuará sin convencer ni a los seguidores.

Tan malo el pinto como el colorado, así estamos y estaremos hasta que el hartazgo nos lleve a demandar el cambio radical en todo el gobierno. Tenemos la razón y sabremos superar estos tristes acontecimientos.